

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 1º de diciembre de 1901

NÚM 57

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

GRATITUD

ESTANDO muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fucigna, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos.
SALOMON VARGAS.

LUIS WINGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª AVENIDA O.

MUMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

DR. O. J. SILVA

Cirajano Dentista

Calle 20 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

DR. TEODORO PICADO

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado

LA VERDAD



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

BERTHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con odo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos electricos consus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finisimo cocido y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematografo y un grafófono sistema Edison.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador

GONZALO QUIRÓS C.

Domingo 10 de diciembre de 1901

Hablamos á la Dignidad



Es tiempo ya. Inconcebible es lo que pasa. El sentimiento de la dignidad comprimida estalla en nosotros en una protesta contra la bajeza política de algunos de nuestros adversarios. Imposible nos es contener por más tiempo los impulsos de nuestro corazón herido; tenemos aliento para protestar enérgicamente contra los incalificables abusos que se cometen todos los días contra los ciudadanos honrados. ¿Cómo podemos ver impávidos tanta abyección? ¡Oh no! eso lastima nuestras heridas aún no cicatrizadas, eso nos hiere en lo más hondo del sentimiento, eso nos hace estallar, porque nos hace comprender que en este suelo donde luchamos con brío para alcanzar la libertad de la patria, y la nuestra por lo tanto, hay muchos hombres sin carácter que es doblan ante el látigo y que, antes de ser víctimas de la opresión, prefieren ser los verdugos insensatos y ebrios de sangre, de la voluntad popular.

Eso nos enciende; no podemos sufrir impávidos semejante ultraje; eso nos anima para el combate, para triunfar ó morir en la lucha que emprendemos contra los que llamándose nuestros hermanos, quieren subir al Capitolio sobre nuestros huesos.

Es tiempo ya; un abismo profundo nos separa, y no se puede cegar con lágrimas ni sangre; ellos nos han lastimado, ellos han profundizado la división; sobre ellos caigan los rayos de nuestra ira santa.

¡Llamarse nuestros hermanos cuando se apoyan en la fuerza para combatirnos, cuando echan mano de las armas de la calumnia y del insulto para contestar nuestros argumentos; cuando se valen de la perfidia para dividir nuestras columnas y de la infamia para establecer desconfianzas entre nosotros! ¿Esos son nuestros hermanos? ¿Por qué no tienen la valentía de arrojar al suelo la

careta y de exclamar que son nuestros encarnizados enemigos, que apoyan una imposición moral para transformarla, por medios bajos, en material? ¿Por qué no tienen la franqueza del hombre que arrostra hasta el fallo de la Historia para decir que van de rodillas al Solio para tiranizarnos, para transformarse de jueces apasionados en verdugos?

No queremos ser hermanos de semejante gente; no queremos envolvernos en el mismo manto, porque la injusticia y la razón se rechazan; no queremos que mañana se diga de nosotros lo que los hombres de carácter y dignidad dirán de ellos!

En las filas contrarias hay muy pocos hombres honrados y sinceros, y es tiempo de que protesten contra tales abusos, si no quieren quedar por siempre envueltos en el mismo y tenebroso manto! Es tiempo de que protesten, y no sincerar con su silencio tanta bajeza, tanta desvergüenza, tanta calumnia y tanto insulto; de lo contrario, sobre ellos caerá el rayo de nuestra justa cólera.

¿Por qué no luchan frente á frente? ¿Por qué si tienen la razón se valen de armas tan ruines, como la de convertirse en emisarios de la imposición para aterrar con falsedades á nuestros honrados campesinos? ¿Por qué si pueden probar que son patriotas van a los pueblos á forzar la voluntad de hombres dignos, pero sencillos, diciéndoles que el Gobierno sólo entregará el mando al señor Esquivel? ¿Por qué los propagandistas neo-civilistas, desmontan en casa de las autoridades, y van con ellas á engañar á los ciudadanos, mostrándoles telegramas? ¿Por qué esos que gritaron tanto contra el Partido Civil diciéndole que se valía de las autoridades para intimidar á los ciudadanos, hoy buscan para club esquivelista salones municipales y se acompañan en sus correrías de Jefes Políticos? ¿Quieren mayores muestras de que existe la imposición fuera de las ciudades? ¿Imposición esquivelista por medio de la astucia, de la seducción y las autoridades! En el Naranjo se prohíben reuniones, en San Miguel y Desamparados, han amenazado á los republicanos las autoridades, en Zapote y Escasú han ido á mostrar un telegrama, falso, según creemos, para disolver la enérgicas directivas republicanas! ¿Quieren más? ¿Es que piensan intimidarnos con su aparato de fuerza? ¡No lo conseguirán! Queremos ser libres, ó morir con honra! No estamos decididos á con-

tinuar llevando sobre los hombros la cruz del despotismo. ¿Y quiénes son los que tal hacen? Los falsos republicanos de ayer, que no esperaban más que una transacción humillante, inconcebible, para pasarse, con menoscabo de la dignidad, con armas y bagajes al campo enemigo!

No creemos que el señor Iglesias sea partícipe de semejantes actos, y deben comprender los neo-civilistas, que su jefe sólo subirá apoyado en la fuerza, y que aún arriba, continuaremos en nuestra tarea, hasta dar en tierra con tanta bajeza, con tanto despotismo. No importa que mañana alguno de ellos, quizás transformados en Agentes de Policía, cometan con nosotros los actos de barbarismo que no ha mucho censuraban, porque sabremos marchar al sacrificio con la frente limpia, protestando siempre!

En cuanto al señor Esquivel, ha pasado sobre su palabra, porque decía que renunciaría la Candidatura si la mayoría del pueblo no lo aceptaba. Muestras de ello han dado los costarricenses, á pesar de que los señores neo-civilistas digan lo contrario. ¡También lo dijeron el 89! ¿Es que espera subir sobre nuestros cuerpos?

Es tiempo, pues, de protestar! La fuerza empieza á imponerse á los ciudadanos, y aquellos que no quieren ser cómplices de semejantes actos, pueden protestar y reprimir esos abusos.

¿Vendrá la fuerza á impedir nuestros trabajos? ¿Continuará esa imposición que ya es material? No importa; firmes en nuestro puesto, republicanos sinceros, arrostraremos todo y marcharemos cantando el himno de la Patria al sacrificio, al cadalso, para que la cuchilla corte cabeza que no han querido doblegar nunca.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Tiquis miquis

El escritor obligado del partido Nacional don Lorenzo Gontrán, no sabe ya que hacernos para dirigir su frase *impóluta y eucarística* de modo que nos cause daño. El joven de los adjetivos desechó ya el estilo hojarasqueros, que fue su orgullo y su adorno máspreciado y ahora se viene muy simple y muy llanote diciendo que aquí no ha pasado nada y cuando le hablan de imposición pregunta muy fresco: que ¿cuál caña?

Efectivamente ¿cuál caña? To-

dos sabemos que aquí no ha existido tal imposición y que la candidatura del señor Esquivel surgió deliberada y libremente, sin intervención de ninguna autoridad y en que los señores nacionalistas tuvieron que agachar la orejas.

Don Rafael Iglesias lo que hizo para quitarse de ruidos y no exponerse á las *energías* de los *grandes* y de los que quieren sero á palos, fue llamarlos y decirles:

—Aquí ustedes son los amos y á mi sólo me toca hacer lo que ustedes tengan á bien mandar.— Pidan ustedes por esa boca prendas!

Y dijeron ellos y todos los que forman el Estado Mayor del Partido Nacional:

—Pues nosotros, señor Presidente, no aceptamos otra que no sea la augusta personalidad del señor Licenciado don Ascensión Esquivel, á quien todos queremos muchísimo y en quien siempre hemos tenido puestas las miradas.

Y el candidato fué hecho..... como ustedes bien saben.

Se diría que es mucha farsa esta, pero no hay tal farsa. Es que los hombres se *meptempsicosean*.

Por ejemplo: es seguro y casi me atrevo á jurarlo, que el mismo don Lorenzo de Gontrán no había tenido nunca al señor Esquivel como santo de su devoción, y como Gontrán muchos otros nacionalistas distinguidos y sin embargo, ahí los tienen ustedes descubriéndose reverentes ante el diplomático feliz y *caro*, es decir querido.

Es más, *neos!*: á más de un caballero de botón blanco oí expresarse de un modo cruel contra el señor Esquivel, y dos días después los ví ergidos en la tribuna esquivelista endiosando á su hombre.

Tengo para mí que el señor Esquivel comprende todo esto perfectamente y recuerda cuáles fueron sus amigos del 89 y cuales sus enemigos, convertidos hoy en sus *bortefadores* enamorados por obra y gracia de la transacción política.

El señor Esquivel no es ningún bobo y sabe que nosotros enemigos francos de su candidatura, lo queremos menos mal que esos amigos improvisados que se han dejado la sinceridad en algún cofre.

Convengamos en una cosa señores míos y dejémonos de engaños: el señor Esquivel es un candidato de milagro. Sin la transacción, estaría en su bufete, tan candidato como yo y sin esperanza de serlo.

Puestas las cosas en un terreno legal, en lucha franca de partidos

no hubiera sido ese caballero estimable el abanderado del Partido Republicano.

Si hoy tiene algunos adeptos en los pueblos débese en gran parte al espíritu decaído de nuestras gentes, que sin olvidar un momento la historia de un gobierno ingrato de los cien días y lo mucho que aprendieron el año 89, prefieren seguir el camino que les señalan, por no comprometer su tranquilidad y su bienestar.

Y para concluir estos *tiquis mitiquis* repito las palabras del señor Gontrán, que se vuelven contra ellos: "El voto, para que sea tan libre (no como nosotros pretendemos sino como es justo que sea) ha de ser consciente y espontáneo, no arrancado por la violencia moral que va envuelta en todo engaño".

Como si lo hubiera escrito este Cura!

UN NEO.

¡¡QUÉ LASTIMA!!

I

El Día, periódico que tiene á su frente patriotas bien definidos y que acepta la colaboración de sujetos de antecedentes políticos nada envidiables, nos alude con palabras propias tan solo de los hombres que guardan su opinión para expresarla cuando la conveniencia particular lo necesita.

Hemos leído la hoja que tanto *asco* le ha inspirado á los señores Redactores de *El Día* y no encontramos los *asquerosos* conceptos que merecían tan grosera é inicua interpretación.

¿No es el ilustre doctor Zambrana, el maestro que ha sentado el principio de las componendas, quien ha gritado á los cuatro vientos que la familia costarricense no guarda los rencores que de las luchas electorales se originan?

¿No por ustedes, discípulos *sobresalientes*, los que han hecho causa común con el civilismo que ayer no más anatematizaban y escarnecían por el simple hecho de que no habían llegado á ser partícipes del banquete nacional?

Tres estridentes carcajadas en el análisis de una hoja escrita con la idea de desvanecer un tanto el temor que se ha apoderado de los campesinos, que con la presencia de cualquier infeliz policial y un lujoso ejército de propagandistas (con cara de policiales también), asalta las taquillas y grupos dispersos en los pueblos y caseríos, llevando el terror del palo y los cuarteles á los que osen manifestar su adhesión al partido Republicano.

Esa es la obra meritoria de cultura política y social que han emprendido los neo civilistas en la actual contienda.

Y qué dirán los de fuera de armas

q' en Costa Rica se usan para envilecer á los pueblos.

Qué dirán de esa daga triangular que en dos caras lleva escrito entre colores rojo y blanco, civilismo y nacionalismo y en la tercera de un *brillo obscuro*; el pabellón de la patria confundido en dos iniciales.

¡Oh hermosa trinidad que se levanta amenazadora sobre las instituciones republicanas, base de la libertad de los pueblos.

¡Oh apóstoles del civilismo reformado, vosotros seréis más funestos para la Nación, que la columna de la *cinta roja* que ha hecho su paseo triunfal en el transcurso de ocho años llevando en la punta envenenada de las bayonetas, nuestra carta política rota y manchada con el lodo asqueroso de sus plantas cuando han hecho de ella el puente que ha de dar paso á su marcha antipatriótica!

Seguid impulsados por la ambición insana que os ha convertido en fieles defensores de los que ayer no más insultabais tildándoleis de ambiciosos vulgares.

Seguid ufanos en vuestra peregrinación en los pueblos llevando el coco de las autoridades que os conducen de la mano á consumir la obra inmoralizadora de acallar la voz de la razón que brota atronadora de todos los labios de los buenos ciudadanos.

Rafael París Espinar.

Nov. 30 de 1901.

Correspondencia patriótica

De Tres Ríos

Bravo! Esos sí que son héroes, esos son hombres de sangre, hombres que honran su partido, ya que el hermoso ideal no lo honra. No hablamos de los esquivelistas decentes, de los que saben cumplir con su deber en cualquier bando político. Nos referimos al esquivelismo bajo, al furioso esquivelismo, al menguado grupo que vocifera en Tres Ríos de las once de la noche en adelante y estampan en las puertas y paredes el nombre de su candidato. Recuerde el grupillo escandaloso que esos actos en que la educación oscila, dan muy triste idea de la cultura de un pueblo y del alcance intelectual en materia política. Y la policía? La policía es aquí como un adorno.

Igo más. En plena luz del sol se dispara con arma de fuego contra un gavilán. Pero el gavilán no cae: lo que caído sobre un piano es la bala, q' después de atravesar la ventana penetró en el salón de una casa vecina. Y... oh bendita policía, adorno de las esquinas!

EL CORRESPONSAL

DE ATENAS

Alguno de los nacionalistas de este pueblo se cree que para tener fama en la lucha política, debe insultar vanamente á sus contrarios, pues así lo hacen en "La Re-

vista" del 22 del presente; ¿no comprenderá esta persona que lo que hace no es propio de gente razonable que tenga algún conocimiento político? ¿Qué equivocado está! Valen más esos tres republicanos por su mérito político, que la mayor parte de los conspicuos del Partido Nacional ateniense

UN REPUBLICANO ATENIENSE.

Atena, noviembre 29 de 1901.

OPOSICION

Los abajo suscritos, deseosos de contribuir al triunfo de la causa que proclama como candidato para la Presidencia de la República al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, ofrecemos trabajar en favor del triunfo del Partido Republicano, y con ese fin constituimos la Directiva de nuestro club del modo siguiente:

Presidente Honorario
Don Melchor Rodríguez

Presidente efectivo
Don Abel Rodríguez

Vicepresidente
Don Isaías Murillo

Tesorero,
Don Roque Rodríguez

Secretario
Don Jesús J. Chaves M.
Vocales

Dou Higinio Rodríguez
Alberto Meléndez
José Sánchez
Juan Umaña C.
Isidro Valle
Alejandro González
Vitalicio Rodríguez L.
Jenaro Umaña
Virgilio Rodríguez

San Vicente, Nbre. 29 de 1901.

Señor Jefe Político de este Cantón.
P.

Los que suscribimos miembros de la Filarmonía Municipal de esta localidad, á Ud. respetuosos manifestamos:

Que habiéndose ordenado la separación de nuestro compañero Jesús María Zeledón, por haber iniciado y llevado á término una ovación unánime y honrosa en favor del Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández en colaboración con la Banda Municipal de esta Villa en la tarde del domingo próximo pasado, y suponiendo que esta disposición obedece tan sólo á la presión directa que empieza ya á sentirse de parte de las autoridades, nosotros sinceramente inspirados en el deber de compañerismo, protestamos de esa actitud y presentamos nuestra renuncia, á falta de un nuevo llamamiento á nuestro compañero aludido.

Guadalupe, Noviembre 27 de 1901.

Don Elías Morales

Santos Varela
Tobías Rodríguez
Tito Salazar
Ricardo Quirós
Celso Quirós
Francisco Serrano
Daniel Blanco B.
Darío Angulo
Francisco Estrada
Reginaldo Salazar
Eduardo Salazar
Alberto Blanco
Rómulo Morales
Luis Rodríguez
Elías Rodríguez.

Empieza, pues, la imposición. La muestra es clara. Jesús María Zeledón, apreciable correligionario, ha sido destituido en su puesto de la filarmonía por el simple delito de ser republicano.

Reciba el estimado compañero de ideas nuestra simpatía, por ser de los primeros que empiezan á sufrir por nuestra noble causa

PROTESTA

El que suscribe vecino del barrio del Zapote de San José habiendo firmado por la candidatura de don Ascensión Esquivel creyendo que esta candidatura no dará buenos resultados al país protesto de la firma que di por dicho señor y me adhiero á la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández con toda mi voluntad.

Zapote, Noviembre 30 de 1901.

Andrés Rojas.

GAUETILLAS

¿Armas nobles?

Gran alharaca han hecho los señores nacionalistas con la protesta que del Partido Republicano hicieron algunos miembros de la Directiva de San Miguel de Desamparados. Hasta en hoja suelta salió.

Nosotros podemos llenar todo un folleto de muchas páginas con sólo protestas, hasta de miembros importantes de Directivas esquivelistas. — Ayer salió publicada la protesta de los quince miembros que forman la Directiva esquivelista en Puriscal... ¿Hemos hecho tanto bulla?

Necesitamos decir que fué por medio de un telegrama, falso, según creemos, de don Rafael Iglesias, (que está muy ocupado para meterse en esas zarandajas,) y que el Jefe Político de Desamparados y sus satélites, en unión de comisionados esquivelistas, presentaron la Directiva republicana, atemorizándola. Nótese que únicamente renunció, pero no se adhirió á Esquivel.

¿Por qué? La Directiva Nacional del Puriscal se afilió al Partido Republicano.

El Presidente de la Directiva de San Miguel se mantuvo firme, con una entereza y dignidad, que no podemos menos de alabar.

Si así son los triunfos esquivelistas, intimidando á los ciudadanos, no se los envidiamos.

Tip. de Jenaro Valverde.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA

Unica instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños.
han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA

Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorece-
dores sombreros de todas formas á precios de crisis.
Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PEREZ & RICO.

DR. MAX. FISCHER

-Dentista Americano-

Instalación eléctrica completa
Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas
la Norte del Telégrafo

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de
mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios.

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades de
estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doc-
tor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Qui-
rós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

Pagés & Cañas.

Aviso importante

Una persona entendida en agricultura, beneficio
de café, caña, caleras y otros oficios desea hacerse cargo
de una hacienda ó arrendarla.

En esta oficina se darán informes.

SACOS PARA CAFE

Vendo á C/100 el fardo con 250.

San José noviembre 23 de 1901. ARTURO ESQUIVEL

RESTAURANT

CENTRAL

- D E -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias Servicio
á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI